
Los camagüeyanos Nazario 
Salazar Martínez y Oscar Rodrí-
guez Lasseria destacan entre 
las 23 personalidades de las 
artes visuales, la música, la li-
teratura, la crítica y la promo-
ción que esta semana merecie-
ron la Distinción por la Cultura 
Nacional.

Según resalta la Gaceta Ofi cial 
de la República, “el Ministerio 
de Cultura considera oportuno 
reconocer la meritoria y loable 
labor de creadores y especialis-
tas de las artes visuales, cuyas 
obras se distinguen por lograr 
el acercamiento a temas con-
temporáneos, trascendiendo en 
el ámbito nacional e internacio-
nal (...)”.

Prestigiosos y muy queridos, 
Nazario y Lasseria son genui-
nos exponentes del acervo 
cultural camagüeyano y de la 
creación apasionadamente 
comprometida con su nación y 
con su tiempo.

Miguel Díaz-Canel Bermúdez, primer secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba, al interve-
nir en la Asamblea de Balance de esa organización en el municipio de Camagüey, delineó la complejidad de los 
retos actuales y la grandeza de vencerlos desde la sabiduría colectiva y la inspiración patriótica.

La tradicional carrera en con-
memoración al aniversario de 
la fundación de nuestro perió-
dico se organizará este año en 
horas de la tarde, según anun-
ciaron esta semana las autori-
dades de la Dirección Provin-
cial de Deportes.

El que en otros tiempos fuera 
Maratón Adelante, arrancará el 
próximo jueves 13 de enero a 
las 4:00 p.m. con salida y meta 
frente al palacio de los depor-
tes Rafael Fortún Chacón con 
un circuito de tres kilómetros y 
200 metros. El trazado incluye 
las calles Cornelio Porro, Ter-
cera y Calle Segunda en el ba-
rrio La Zambrana.

Este año, además de la par-
ticipación social, interven-
drán atletas de la EIDE Cerro 
Pelado y se premiarán cinco 
categorías desde niños de 12 
años hasta adultos de más de 
55. Al fi nalizar la competen-
cia, se celebrará un festival 
deportivo-recreativo.
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Estamos analizando la labor del Par-
tido en los dos últimos años, que han 
sido muy retadores, con la belleza que 
tiene asumir los retos y desafíos y pa-
sar por encima de ellos, creciendo y 
mejorando. 

Han sido años de una complejidad 
tremenda, en un momento histórico en 
que en el país se han dado procesos de 
continuidad de manera paulatina y he-
mos tenido un recrudecimiento brutal 
del bloqueo de los Estados Unidos, in-
tensifi cado de manera oportunista con 
las más de 400 medidas del Gobierno 
de Trump.

Cuando uno vive esto día tras día, las 
situaciones con las que vamos cho-
cando, las necesidades de la población, 
viene a la mente el famoso papelito de 
Fidel a Celia en la Sierra después que 
vio cómo destruyeron el bohío de un 
campesino y le dice “a partir de ahora 
el sentido de mi vida es la lucha contra 
el Imperio”.

Este tiempo también ha sido de 
aprendizaje. De una pandemia que 
aprendimos a manejar, y eso nos ha-
bla de la fortaleza de la Revolución. De 
cómo una nación bloqueada y agredida, 
donde sabemos que el Imperio apostó a 
que se desataran problemas que iban a 

conducir a un estallido social, sabiendo 
que no podíamos comprar vacunas, 
primero porque no tenemos el dinero 
y segundo porque los mecanismos es-
tablecidos llevan a que los pobres ten-
gan menos posibilidades de vacunarse, 
asumimos que teníamos que enfren-
tarla con soberanía. 

Hoy tenemos tres vacunas y dos 
candidatos en etapas avanzadas de 
ensayo clínico. Esas vacunas salvaron 
al país. Ahora estamos cayendo en un 
brote pandémico pero en condiciones 
diferentes, con una población vacu-
nada. Ahora se trata de saber que no 
hay que volver a las mismas medidas 
de antes, pero sí con una participación 
responsable, evitando las aglomera-
ciones, con distanciamiento físico, con 
protocolos robustos. 

Trabajo político-ideológico es todo 
lo que hagamos bien en función de la 
Revolución. Las directrices aprobadas 
en el Octavo Congreso nos dan luz para 
fortalecer la vida interna y tener una ex-
terna más efectiva. 

Nos quieren fracturar la unidad y para 
lograrlo tienen que hacerlo primero con 
nuestra identidad y promover un sen-
timiento de desconocimiento de nues-
tras raíces, de nuestra historia, que la 

veamos como algo absurdo o ajeno 
desde la industria del entretenimiento 
y las redes sociales. Pero no nos vamos 
a cerrar, tenemos que crear una pre-
paración para ser críticos y aprovechar 
esas herramientas defendiendo nues-
tras conquistas.

Quieren separar a los dirigentes del 
pueblo. Hablan de los cubanos de a 
pie, ¿de dónde procedemos los que hoy 
dirigimos a cualquier nivel? ¿De una 
élite? No, de familias humildes. Dentro 
del pueblo hay personas que por su tra-
yectoria y por decisión del pueblo están 
en una tarea de dirección y cuando no 
la cumplan el mismo pueblo nos va a 
quitar.

Fortalecer el concepto de Poder Po-
pular defendido por Fidel, conceptos 
que están indisolublemente ligados, 
democracia y participación popular. 

Tenemos que saltar el bloqueo, que 
no lo van a levantar y mucho menos 
ahora que están frustrados porque les 
hemos desmantelado los planes de 
subversión, y tenemos que hacerlo con 
nuestro talento y nuestro esfuerzo, con 
resistencia creativa.

Más información en la página 3
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A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez
y Yanisleidy Prado Rojas
redaccionadelante@enet.co.cu
SMS: 52630322

PRIMERO LO PRIMERO
Luego de que en 2020 la pandemia de 

COVID-19 provocara “secuelas” en esta sec-
ción, suspendiendo su salida desde marzo 
hasta septiembre y concluyendo con solo 
23 publicaciones, el 2021 la regresó, como a 
toda la nación, a una relativa normalidad. A lo 
largo y ancho del complejo recién fi nalizado 
año, el equipo de realización de Catauro lidió 
con no pocas difi cultades para garantizar la 
edición cada semana. Los avatares de la su-
pervivencia en tiempos de coronavirus y la 
inexperiencia en el ejercicio del periodismo 
de opinión a distancia las más de las veces y 
otras en riesgos ciertos, dio un matiz no po-
cas veces complicado a la hora de seguir la 
correspondencia y, sobre todo, de verifi car 
asuntos y de gestionar respuestas para no 
dejar a los lectores en la estacada.

CÓMO Y QUIÉNES NOS ESCRIBEN
Se recibieron en total 142 cartas, correos, 

mensajes, notas e informaciones proceden-
tes de la población y de organismos que soli-
citaron espacio para convocatorias, anuncios 
y temas de interés popular. Destacamos que 
el 27 % llegó vía electrónica, el más elevado 
registro alcanzado hasta la fecha. Por vez pri-
mera en la historia de Catauro escribió una 
mayor cantidad de mujeres que de hombres; 
ellas representaron el 27 % del total.

TEMAS QUE NOS OCUPARON
Este año los lectores abordaron 30 temas 

en sus inconformidades, quejas y sugeren-
cias. Por supuesto, se mantienen con pues-
tos vitalicios en el patrimonio de las proble-
máticas de la población, “los cuatro jinetes 
del Apocalipsis”: 

Aunque cabe destacar el esfuerzo reali-
zado por este último organismo al dar so-
lución o respuesta al 73 % de las 10 quejas 
que arrastra. Acueducto y Alcantarillado, Vi-
vienda y Comercio se enfrentaron a 25, 20 y 
11 descargas populares por tupiciones, sali-
deros, trabas en los trámites, escasa aten-
ción a reparaciones y a planteamientos de 
vecinos, malos servicios, mal estado de uni-
dades, etc., etc., etc. Cumplieron con dar res-
puesta al total de temas que les señalaron la 
Agricultura, Correos, Dirección de Inspección 
y Supervisión, Etecsa, Radio Cuba, Planifi ca-
ción Física y Transporte.

DE LOS MUNICIPIOS Y BARRIOS
La presencia de los municipios representa 

apenas el 17 % en correspondencia proce-
dente de Najasa, Esmeralda, Florida, Vertien-
tes, Santa Cruz del Sur, Minas, Guáimaro y 
Nuevitas, estos dos últimos los más prolijos, 
aunque solo con cinco cartas cada uno. En lo 
que al municipio de Camagüey se refi ere nos 
llegaron notas de 31 repartos, con elevado 
destaque en sus descargos para La Vigía, Si-
moni, Sánchez Soto y Florat.

LO QUE NO SE PUBLICÓ Y NO SE RESPONDIÓ
De las 142 notas recibidas en el año que hoy 

analizamos, dejaron de publicarse 12 a causa 
de diferentes problemas, entre estos falta de 
respeto a funcionarios, anónimos, letra ilegi-
ble, temas no ajustados a la realidad…

Debemos advertir que de las quejas publi-
cadas, 28 no han recibido respuestas. Apare-
cen en esta lista, entre otras, Salud, Tránsito, 
Alimentación, Educación, tiendas recaudado-
ras de divisa y algunas direcciones municipa-
les del Poder Popular.

Resumen de 2021
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COMPORTAMIENTO DEL AÑO

Publicamos la sección en 46 oportuni-
dades cargada de temas sociales y eco-
nómicos que mantuvieron incidencias 
similares a años anteriores, aunque 
no iguales cifras de correspondencia, 
que descendieron, entre otras causas, 
debido a preocupaciones y limitacio-
nes vividas por nuestra población en el 
recién concluido año. La comunicación 
tampoco fue estable a lo largo de los 
doce meses, cuando registramos nota-
bles desbalances. En julio, por ejemplo, 
recibimos solo tres cartas; en noviem-
bre seis y en agosto y diciembre, ocho. 
Sin embargo, en abril, junio y octubre 
recibimos 17, 19 y 27, respectivamente. 
Con un promedio general de 10 misivas 
por mes, el 2021 trajo la más baja cifra 
llegada a Catauro en su historia.

AGRADECIMIENTO
A nuestros lectores y a quienes colaboraron para que la correspondencia recibida fl uyera 

hacia las respuestas siempre esperadas, gracias. Catauro reafi rma la identidad del pueblo 
con la confi anza depositada en el quehacer cotidiano de la prensa en general y en el perió-
dico en particular. Buen año 2022.

Fotografías informativas, curiosas, artísticas, alertas sociales y 
también denuncias de la población componen Actualidades, la 
sección de opinión de nuestros fotorreporteros, compartida de 
vez en vez con colegas de otros medios de prensa, colaborado-
res, lectores y hasta publicaciones en redes sociales de Internet, 
además de complementar en ocasiones los comentarios y cróni-
cas aparecidos en la página 2. 

En la conmemoración del aniversario 63 de la Policía Nacional Revolucionaria, 
este 5 de enero, seis subofi ciales recibieron la condecoración Servicio Distin-
guido del Minint de manos de las máximas autoridades políticas, guberna-
mentales y del órgano armado.

Justo en la Carretera Central, muy cerca del Casino Campestre, esta obra artís-
tica clama por sensibilidad y atención.

¡Oh, moderna comarca de motos y sombreros!

Si pico, me ensucio el pico.

Acueducto 
y Alcantarillado Vivienda Comercio Comunales
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Por Carmen Luisa Hernández Loredo. Fotos: Leandro Pérez Pérez

• La asamblea de balance del Comité Municipal del Partido Comunista de Cuba 
en Camagüey estuvo presidida por el primer secretario del Comité Central, Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez, el secretario de Organización y Política de Cuadros del Comité 
Central, Roberto Morales Ojeda y el miembro del Comité Central y coordinador 
nacional de los Comités de Defensa de la Revolución, Gerardo Hernández Nordelo

Peñalver, un militante de toda la vida, 
curtido en sus años y arrugas, puso 
los puntos sobre las íes. “El trabajo 

político-ideológico es el alma del Partido 
y su objetivo es práctico, las necesidades 
del pueblo”. En medio del debate, Efrén, 
fi lósofo y profesor universitario, sacudió 
al plenario “que en ese sentido nos fal-
tan cosas es verdad, pero no podemos 
perder de vista que el primer gran logro 
del Partido Comunista de Cuba es que 
llevamos 63 años peleando y llegamos 
hasta aquí”.

Ese fervor, de los que llevan dentro la 
militancia como fuego y no como formali-
dad caracterizó la cita partidista en la que 
gran parte de las refl exiones evaluaron 
el comportamiento de la producción de 
alimentos, que aunque crece, no se co-
rresponde con las necesidades de la po-
blación. Ello no solo responde a la falta 
de recursos y a los problemas climatoló-
gicos, sino al bajo aprovechamiento de la 
jornada laboral, incumplimientos en la 
disciplina tecnológica, escasa explotación 
de las áreas bajo riego, falta de fuerza 
técnica califi cada, insufi ciente utilización 
de la ciencia, la técnica y los bioproduc-
tos. Al mismo tiempo se reconoció que a 
los núcleos del Partido les ha faltado ejer-
cer una mayor infl uencia en el control y 
seguimiento para su transformación.

Otro aspecto fundamental radica en la 
estabilidad de las producciones y el lo-
gro de la venta directa de las bases pro-
ductivas a las placitas. Resulta una prio-
ridad la atención al incremento de los 

precios, que debilitan el poder adquisi-
tivo del salario, lo que provoca un efecto 
desestimulante en la población.

Santo Pineda Zamora, de la Univer-
sidad de Camagüey Ignacio Agramonte 
Loynaz (UC), se refi rió a la urgencia de 
perfeccionar la empresa estatal so-
cialista desde la ciencia. “Es necesario 
el restablecimiento de las comisiones 
económicas y que cumplan su rol, pero 
con la incorporación de la investigación 
y la ciencia, las sociales y las demás en 
función de esa evaluación. Eso permite 
a la estructura del Partido participar de 
la transformación de la situación des-
favorable. Evaluar en qué medida los 
colectivos innovadores logran resolver 
los problemas de la industria a partir 
de la escasez de materiales, de la ob-
solescencia tecnológica y ver qué ha-
cen las Brigadas Técnicas Juveniles y la 
ANIR, además de seguir lo que hacen en 
materia de investigación los centros de 
estudios”.

El doctor Yoan Montalvo, director del 
policlínico Previsora, habló sin tapujos 
de lo que le falta por hacer a la militancia 
de su centro. “Esta pandemia ha demos-
trado la sensibilidad y el altruismo de 
nuestros trabajadores de la Salud pero 
también ha puesto en evidencia las ca-
rencias del sistema. Sin la ejemplaridad 
de los militantes no podemos conducir 
adecuadamente los procesos ni exigir a 
la administración. Otro tema pendiente 
es la correcta atención a la política de 
cuadros en el sector, la identifi cación de 
las posibles reservas, su seguimiento y 
evaluación cuando ya están en el cargo. 
No podemos hacerlo después de gradua-
dos, hay que acompañar a las personas 
con condiciones desde sus años en la 
Universidad Médica”.

El centro del debate estuvo en la ne-
cesidad de fortalecer las estructuras del 
Partido y funcionamiento, para perfec-
cionar su liderazgo en la sociedad. 

Se señaló el incremento del intercam-
bio sistemático con la población y el 
logro de un crecimiento progresivo en 
comparación con años anteriores. En 
cuanto a la atención a la Unión de Jóve-

nes Comunistas todavía quedan reservas 
pues solo el 41,4 % de los que tienen re-
quisitos mostraron disposición a ingre-
sar a la vanguardia política del país.

Al protagonismo que debe tener el 
núcleo dentro de cualquier entidad con-
vocó Ariel Santana Santiesteban, primer 
secretario del Partido en Camagüey. “No 
puede ser que el 27,9 % de los de este 
municipio hagan comisiones de trabajo. 
Eso demuestra una baja exigencia a las 
administraciones, quienes tampoco 
rinden cuenta de su gestión. Le toca al 
núcleo el análisis riguroso de los temas 
fundamentales porque resolver los pro-
blemas es nuestra responsabilidad”.

“Cuando hablamos del Partido, ase-
guró Efrén Álvarez Rodríguez, de la UC, 
tenemos que verlo en la simbiosis de la 
sociedad cubana. Enfrentamos varios re-
tos: romper los dogmas con los actores 
económicos que ahora coexisten; perfec-
cionar el sistema político y que no se dis-
torsionen las medidas adoptadas a nivel 
de país para que el pueblo crea cuando 
el ministro Alejandro Gil se pare a expli-
car el ordenamiento.

“Debemos ser capaces de usar las nue-
vas tecnologías para mostrar nuestra 
labor cotidiana, la alegría de las calles... 
estamos desaprovechando eso y con tres 
o cuatro reuniones no vamos a enfrentar 
la subversión política. Hay que formar 
cuadros comprometidos, preparados y 
cohesionados. No se puede dirigir a nin-
gún nivel con catecismos, hay que estu-
diar de forma permanente, buscar infor-
mación, innovar, comunicar”.

Como la asamblea de la sabiduría la cali-
fi có el primer secretario del Comité Central 
del Partido, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, 
por la conjugación de criterios de jóvenes y 
mayores con una perspectiva crítica y exi-
gente, “es algo muy alentador”, dijo.

“La COVID-19 nos llevó al aprendizaje. 
Asumimos que teníamos que enfren-
tarla con soberanía y gracias a la visión 
de Fidel de impulsar la biotecnología y 
la investigación científi ca y la produc-
ción y desarrollo de medicamentos, esa 
cosecha la tuvimos ahora. Una vacuna 
cubana que nos haga independientes en 
el enfrentamiento a esta crisis que no es 
solo epidemiológica sino multisectorial. 
Somos el segundo país del mundo con 
más población vacunada con al menos 
una dosis y uno de los cinco más vacu-
nados con esquema completo… pero ya 
estamos a un 20 % de refuerzo, por tal 
razón esta nueva cepa, Ómicron, más 
transmisible, debe afectar menos.

“Mucho han hablado de la importan-
cia del trabajo político-ideológico, todo 
lo que hagamos bien en función de la 
Revolución, sobre la base de atender las 
necesidades del pueblo, sus motivacio-
nes y aspiraciones es el objetivo. Las cla-
ves para hacerlo están en las Directrices 
emanadas del Octavo Congreso, con dos 
elementos muy claros que hay que pre-
servar: la unidad y la continuidad”.

El también Presidente de la República 
señaló asuntos de vital importancia 
para el Partido como el perfecciona-
miento de las organizaciones de masa 
y el fortalecimiento de las estructuras 
del Gobierno, el enfrentamiento más 
efectivo a la corrupción, la divulgación 
de la obra y vida del Comandante en 
Jefe, la participación de los jóvenes en 
las tareas de impacto social, el freno a 
la infl ación y el cumplimiento de las 63 
medidas para el desarrollo de la agri-
cultura, entre otros.

“Hay que continuar la vinculación con 
los barrios. Seguiremos atendiendo lo 
físico, porque muchos son asuntos acu-
mulados, pero también hay que ir a lo 
espiritual. Las familias disfuncionales, 
niños y jóvenes desvinculados, la incor-
poración de las personas que han cum-
plido sanción en establecimientos pe-
nitenciarios, la atención a personas en 
situación de discapacidad, lograr más 
educación y no solo instrucción… temas 
que también requieren de voluntad y de 
esfuerzos dentro de la comunidad. 

“Así lograremos construir el bienestar y 
la prosperidad de la población, la visión 
de una mejor nación, eso es lo que nos 
va a poner en condiciones de que todos 
veamos en la Cuba socialista, que lucha 
por la justicia social, posibilidades de 
desarrollar nuestros proyectos de vida 
personales vinculados a la vida social, 
del territorio y el país”. 

Como parte del balance fue electo el 
nuevo Comité Municipal del Partido, al 
frente del cual se promovió a Julio César 
Toledo y quedaron elegidos los 90 dele-
gados a la Asamblea Provincial.
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Qué le toca 
hacer al Partido

Julio César Toledo 
(Primer Secretario)

Alexey González
(Esfera Político

Ideológica)

 Mayelín Ruiz
(Consumo

 y Servicios)

Isbel Miranda
(Construcción 
y Transporte)

Raúl Lugo
(Actividad 

Agroalimentaria)

Liliana Boudet
(Educación y Salud)
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¿Y quién frena esto?
Por Jorge Enrique Jerez Belisario

Los cafés suben de 15 a 20 pesos en solo 
horas; la carne de cerdo anda por las nu-
bes; a los paquetes de pan para mante-

nerlos al mismo precio les restan unidades y 
si hasta ayer eran ocho, hoy son seis por igual 
cantidad de dinero; el tomate, aunque des-
pués bajó, rompió récord y se llegó a cotizar a 
$150.00 la libra, un pepino por $20.00; un pan 
con lo que sea supera todos los cálculos posi-
bles. En fi n: productos esenciales para la vida 
se vuelven inaccesibles para quienes viven de 
su salario.

En el diseño del reordenamiento monetario 
se previó el défi cit de oferta, el aumento de 
los ingresos y de los costos, pero la realidad 
lo ha superado. En diciembre del año 2020, la 
comisión de implementación calculaba que 
las ventas totales se incrementarían 1.6 veces. 
“Una variable donde el salario crezca 4,9 ve-
ces y los precios 1,6”, explicó entonces Marino 
Murillo. Sin embargo, fue solo eso, un cálculo. 
Al cerrar el año 2021 la infl ación en Cuba an-
daba por el 70 %, según cifras ofi ciales, de-
bido a que tanto particulares como estatales 
incumplieron ese diseño.

Aplicar la ley de oferta y demanda en la 
Cuba actual se traduce en un incremento sos-
tenido de los precios, pues el mercado no se 
autorregula debido a que aquí la demanda 
siempre es mayor que la oferta y la escasez 
resulta ganancia para unos pocos a costa de 
las necesidades de muchos. 

La situación empeora si la única vía para ac-
ceder a productos básicos está en las tiendas 
que venden en moneda libremente converti-
ble (MLC) e incluso esta es también la alterna-
tiva que utiliza el sector privado para hacerse 
de las provisiones necesarias en el ejercicio 
de su actividad autorizada en el mejor de los 
casos o simplemente para revender a precios 
exorbitantes lo que la mayoría no puede adqui-
rir por no tener una manera formal de acceder 
a las divisas. 

Ello hace que la tasa de cambio informal se 
dispare, además de que el 1 x 25, establecido 
por el Estado, al no haber una posibilidad real 
de cambio, es como si no existiera. Esto ha 
traído consigo que trabajadores por cuenta 
propia exijan pagos en MLC por sus servicios 

y que las personas se pregunten: ¿eliminamos 
verdaderamente la dualidad monetaria? Tam-
bién varias empresas han impuesto cobros en 
divisas, tanto a entidades similares como a 
privados, tal como advirtieron no debe ocurrir 
el ministro de Economía Alejandro Gil y el pre-
sidente Miguel Díaz-Canel en el Tercer Pleno 
del Comité Central del Partido y en el último 
período ordinario de sesiones de la Asamblea 
Nacional del Poder Popular.

La oferta estatal en pesos cubanos es prác-
ticamente nula, incluso producciones de la 
industria nacional destinadas a ello hoy nada 
más aparecen en divisas, cuando primero 
debieran cumplir sus responsabilidades de 
garantizar la venta en el mercado al que ac-
ceden las mayorías. Así pasa, por ejemplo, con 
obtenciones de miniindustrias como Taoro o de 
la Empresa Ceballos, y producciones locales que 
hace un año estaban hasta en una bodega para 
la venta liberada. Estas desviaciones generan 
mayor desabastecimiento y un aumento desme-
dido de la infl ación.

¿Cómo ponerle el cascabel a la situación? 
No basta con el combate y la denuncia de la 
población que muchas veces no tiene opcio-
nes y termina comprando a precios especula-
tivos y abusivos. El Estado tiene la responsa-
bilidad de regular los márgenes de ganancia 
y asegurar la trazabilidad de los costos, tal 
como funciona en el mundo, y si fuera nece-
sario volver a topar algunos, sobre todo los de 
los renglones más sensibles. 

Todo el mundo quiere tener utilidades, pero 
no siempre lo hace a partir de la producción 
de nuevos bienes o de la prestación de ser-
vicios de calidad y resulta inconcebible que 
lo hagan aprovechándose de las necesidades 
del pueblo trabajador. 

¿Quién le pone freno al precio del café, la 
carne, el pan, las viandas y las frutas; quién le 
dice a un niño que no va a comer las galletas 
que le gustan porque su precio sobrepasa los 
150 pesos? 

El escenario económico de Cuba precisa de 
múltiples acciones; sin embargo, en el control 
de los precios y en el control de la espiral in-
fl acionaria que ni siquiera nos ha dejado dis-
frutar el impacto del incremento salarial, radica 
la mayor de sus urgencias. Ahí nos va, aunque 
parezca exagerado, la credibilidad del modelo, 
y de nuestro sistema social.

Por Rolando Sarmiento Ricart. Foto: Rodolfo Blanco Cué (ACN)

El Comandante de la Re-
volución, Ramiro Valdés 
Menéndez, viceprimer mi-

nistro de Cuba, chequeó en 
el municipio de Nuevitas el 
proceso constructivo de mo-
dernización de la fábrica de 
cemento 26 de Julio, y a par-
tir de un 2021 atípico por la 
pandemia COVID-19, orientó 
medidas encaminadas a me-
jorar continuamente las con-
diciones de vida y faena para 
los constructores de esa obra 
estratégica para el desarrollo 
nacional, cuyos salarios deben 
corresponderse con resulta-
dos productivos de calidad en 
los objetos diseñados y ejecu-
tados.

Autoridades políticas y gu-
bernamentales de Camagüey, 
empresarios constructores 
de diferentes provincias del 
país e inversionistas explica-
ron los atrasos actuales de la 
signifi cativa rehabilitación, 
provocados, entre otros pro-
blemas subjetivos, organiza-
tivos, por diversos altibajos 
en las condiciones de vida 
y avituallamiento tardío de 
herramientas.

Ante un tema tan prioritario, 
el Comandante de la Revolu-
ción convocó a los cuadros y 
dirigentes del territorio agra-
montino a incrementar las 
acciones de benefi cio socio-
laboral para que un mayor nú-
mero de constructores hagan 
avanzar de manera estable 
y productiva el cronograma 
constructivo previsto.

Inversionistas de la moderni-
zación cementera en Nuevitas 
dialogaron con Valdés Menén-
dez acerca de las perspectivas 
de continuar abriendo nuevos 
objetos y frentes de ejecución 
de los 45 proyectados en la 

magna obra (hoy laboran en 
unos 20), para lo cual prevén 
el aumento progresivo de las 
capacidades de alojamiento, 
mejoras en la alimentación, 
el completamiento de fuerzas 
productivas con la entrada de 
colectivos procedentes de las 
provincias Sancti Spíritus y 
Matanzas y la movilización de 
brigadistas locales.

Camagüey aporta hoy la ma-
yoría de los constructores; sin 
embargo, el viceprimer minis-
tro cubano insistió en elevar la 
atención integral a esos obre-
ros para completar los nece-
sarios en obra y consolidar los 
planes ejecutivos de manera 
que frenen los atrasos provo-
cados hasta la fecha y logren 
avances signifi cativos de las 
etapas en curso.

Valdés Menéndez enumeró 
las impostergables acciones 
que competen al Sindicato de 
la Construcción, al Gobierno 
y al Partido en este territorio 
para garantizar que los cons-
tructores camagüeyanos par-
ticipen en la vanguardia de 
esta magna inversión econó-
mica, una de las más impor-
tantes de su tipo en el país.

Junto al miembro del Buró 
Político, presidieron la reu-
nión de análisis, Walter Simón 
Noris, integrante del Buró Pro-
vincial del Partido en Cama-
güey y la gobernadora Yoseily 
Góngora López, quienes coin-
cidieron con el Comandante 
de la Revolución en que los 
constructores agramontinos y 
los jóvenes de Nuevitas sabrán 
cumplir el rol que les toca en 
la estratégica modernización 
de la fábrica de cemento 26 
de Julio de Nuevitas, de Cama-
güey y de Cuba.

Orienta Ramiro Valdés 
estabilizar fuerza 

constructiva en fábrica de 
cemento de Nuevitas

      ALGUNAS PRIORIDADES EN LA ESFERA ECONÓMICA:
• Avanzar en el proceso de estabilización macroeconómica; en la recuperación del papel 

del peso cubano como centro del sistema fi nanciero; en la racionalidad de los precios de 
los productos y servicios; en la descentralización de competencias de los municipios, los 
encadenamientos productivos y el desarrollo territorial. 

• Estabilizar el sistema electroenergético nacional.
• Atender las transformaciones en la empresa estatal socialista, evaluando su impacto en 

la efi ciencia y el incremento de la productividad.
• Controlar el impacto de las medidas para la atención a personas, hogares y comunidades 

en situación de vulnerabilidad y asegurar su sostenibilidad, sin enfoques asistencialistas.
• Asegurar la efi ciencia del proceso inversionista. 
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Por Yang Fernández Madruga              
Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Una vez más, Camagüey revivió las 
estampas del triunfo de la Revo-
lución, el 1ro. de enero de 1959, al 

paso de la Caravana de la Libertad. Los 
jóvenes, los combatientes de las epo-
peyas del Ejército Rebelde y el pueblo, 
retomaron aquel extenso periplo donde 
los barbudos, liderados por el Coman-
dante en Jefe Fidel, llevaron las luces 
de la soberanía desde Santiago de Cuba 
hasta la capital.

En la Plaza de la Constitución del mu-
nicipio de Guáimaro, los caravanistas 
de Las Tunas hicieron entrega simbó-
lica del viaje a los de la tierra de Igna-
cio Agramonte. Los guaimareños fueron 
testigos de la algarabía y el patriotismo 
derrochados por médicos, estudiantes, 
maestros, artistas, deportistas, cientí-
fi cos, Héroes del Trabajo, miembros de 
la Asociación de Combatientes de la 
Revolución Cubana, del Ministerio del 
Interior y de las Fuerzas Armadas Re-
volucionarias (FAR), al ritmo de música, 

consignas y danza, al viento de bande-
ras multicolores y de la enseña nacional.

En el emotivo acto cultural, la pri-
mera secretaria de la Unión de Jóvenes 
Comunistas (UJC) de esa demarcación, 
Yaniuska Díaz Garcés, expresó: “Somos 
dignos continuadores de los mártires 
que anegaron el suelo con su sangre 
para que hoy vivamos en una Patria 
digna, y debemos retribuirles con nues-
tro trabajo sin pausa en la construcción 
del socialismo”.

“Estoy muy orgulloso por ser uno de 
los seleccionados para integrar una ex-
periencia tan signifi cativa para los cu-
banos”, afi rmó el joven de las FAR, Pe-
dro García Villavicencio. Mientras, las 
impresiones de los que pelearon en la 
Sierra y en el llano, por los ideales liber-
tarios, recuerdan a Fidel, como hizo En-
ríquez Portales Milanés o la emoción de 
rememorar los hechos, según dijo Victor 
Manuel Pulido. Eduardo Verdecia Castro 
expresó satisfacción al volver a ver a sus 
compañeros de armas y Walfrido Ma-
chado Lorente se refi rió a las generacio-
nes actuales como sus continuadores.

Personas de todas las edades saluda-
ban en el borde de la carretera, en las 
aceras, los balcones y desde el umbral 
de las casas se escucharon los “Viva” a 
Fidel y la Revolución. Al entrar a la ciu-
dad, como sucedió durante el trayecto, 
los camagüeyanos levantaron carte-
les con consignas revolucionarias y los 
pioneros agitaron sus pañoletas. Así 
sucedió en el recorrido por Avellaneda, 
la Avenida de los Mártires, la plaza Joa-
quín de Agüero, San Ramón, López Recio 

hasta llegar a la Avenida de la Libertad. 
En el emblemático sitio, donde el Líder 
Histórico de la Revolución Cubana se 
dirigió al pueblo el 4 de hace 62 ene-
ros, fue recordada la obra titánica del 
ejército verde olivo, que echó sobre 
sus hombros la tan esperada indepen-
dencia, añorada mucho antes del Grito 
de Yara. Allí, unos 20 estudiantes reci-
bieron el carné que los acredita como 
militantes de la UJC, muestra de que el 
relevo va por ruta segura.

Con los mismos vítores 
del ayer

Por Olga Lilia Vilató de Varona

La provincia de Camagüey cerró 
el año con una tasa de morta-
lidad infantil de 6,14 fallecidos 

por cada mil nacidos vivos, de 
acuerdo con los datos prelimina-
res ofrecidos por el Departamen-
to de Estadísticas de la dirección 
provincial de Salud, mientras al 
cierre del 2020 fue de 5,17, con cin-
co defunciones menos.

Los municipios de Minas, Guái-
maro, Camagüey y Sierra de Cubitas 
reportan indicadores por encima 
de la media provincial, mientras 
Florida, Esmeralda, Sibanicú, Car-
los Manuel de Céspedes y Santa 
Cruz del Sur quedaron por debajo, 
y Nuevitas, Vertientes, Jimaguayú y 
Najasa cerraron los 12 meses sin fa-
llecidos en menores de un año.

El 2021 constituyó un verdadero 
reto, y aunque los indicadores no 
son los acostumbrados, demues-
tran que en medio de la pandemia 
originada por la llegada del coro-
navirus SARS-CoV-2 que provoca 
la COVID-19 y que aún no nos ha 
abandonado, resulta indiscuti-
ble que no ha faltado este tipo 
de servicio, ni la consagración y 
el esfuerzo del personal médico, 
de enfermería y el resto de los 
involucrados.

Tal situación, sin obviar la econó-
mica, sostenida por casi dos años, 
hizo que se reorganizaran los ser-
vicios, de manera particular los re-
lacionados con las embarazadas y 
los niños de todas las edades con-
tagiados, con cifras considerables 
en ambos grupos.

6,14 fallecidos 
por cada mil 
nacidos vivos

Por Eduardo Labrada Rodríguez

Un día en una charla familiar, Luis 
Pichardo Loret de Mola, quien por 
muchos años fuera Jefe de Infor-

mación del infl uyente periódico El Cama-
güeyano, nos hizo la interesante historia 
de lo ocurrido en su redacción el amane-
cer del 1ro. de enero de 1959.

“Sobre las 2:00 a.m. me llamó Walfredo 
desde La Habana y me dijo: ‘Batista se va 
de Cuba con toda la familia, aguanta las 
máquinas para otra tirada que ahora te 
mando noticias, como veo la cosa, ma-
ñana no vamos a salir’. Yo estaba abajo, 
en el taller, revisando la edición que ya 
comenzaba a entrar en prensa. El Dr. 
Walfredo Rodríguez, aparte de ser direc-
tor del periódico El Camagüeyano, era 
Representante a la Cámara por el Partido 
Liberal y miembro del Consejo Consultivo 
de Batista. Por eso estaba en la fi esta de 
fi n de año en Palacio, y me estaba dando 
una noticia de primera mano. 

“Nuestra tirada de esa noche se ha-
bía adelantado para cerrar temprano el 
taller, por lo que todo estaba listo para 
imprimir. Esperé una hora, pero Wal-
fredo no llamó y la gente de la imprenta 
desesperada por terminar. Observé que 
la pareja de policías que de costumbre 
custodiaban el periódico no se había 
movido de allí. Llamé a Piña Varona a 
su casa, pero me dijeron que estaba en 
la cena del cuartel Agramonte; Piña era 
un periodista con muchas relaciones 
en el Gobierno, incluso tenía un pase 
especial para entrar y salir cualquier 
día y a cualquier hora de las unidades 
militares. 

“Entonces me arriesgué y decidí la ti-
rada introduciendo la pequeña nota en 
primera diciendo que debido a aconte-
cimientos de última hora recesaríamos 
al día siguiente. En realidad estuvimos 
sin circular hasta el 6 de enero, fecha en 
que aparecimos con todas las informa-
ciones y fotos de aquellos primeros días 
de 1959”.

Luego de aquel primer capítulo la his-
toria se precipitó. El mismo día de reapa-
rición de El Camagüeyano, el martes 6, 
miembros de la Sección de Propaganda 
del Movimiento 26 de Julio, entre estos 
Esteban Pino Calvo, José Blanco Fer-
nández, José Manuel Guarch del Monte 
y René Rivero, solicitaron a nombre de 
la organización un espacio en el diario 
destinado a la divulgación y orientación 
revolucionaria. 

La nueva sección tendría el nombre de 
Sierra Maestra, el mismo del clandestino 
Boletín Ofi cial del M-26-7 fundado por el 
Directorio Municipal de Resistencia Cí-
vica en Camagüey. Con no poca reticen-
cia Walfredo Rodríguez, quien no estaba 
en condiciones de rechazar la colabo-
ración de los revolucionarios, aceptó la 
propuesta destinando para ello páginas 
interiores. El primer número fue publi-
cado el miércoles 7.

En horas de la tarde del viernes 9 tuvo 
lugar la primera reunión de periodistas 
revolucionarios de Camagüey, en una de 
las aulas de la Academia Cisneros (hoy 
secundaria básica Noel Fernández) en 
la entonces Plaza de La Caridad, con la 
asistencia, además, de los redactores y 
distribuidores del Sierra Maestra. Mu-
chos de los participantes cuestionaron 
los tropiezos que encontraban en las 
relaciones con la dirección de El Cama-
güeyano, acusándolo de distorsionar la 
realidad y enfrentarles a reporteros sim-
patizantes de la dictadura mantenidos 
aún en nómina, algunos de ellos agen-
tes de los órganos de represión, como el 
propio Piña Varona y Antonio Pío Verde 
Herrero, por lo que se planteó que no era 
desacertado contar con una publicación 
propia.

La dirección provincial del M-26-7, que 
ya manejaba una idea similar, presentó 
la solicitud aunque, falto de recursos, 
con la variante de imprimir en los mis-
mos talleres.

Ante la situación que sabía se le ave-
cinaba, Walfredo Rodríguez aceptó. Man-

tuvo para sí la edición matutina, dejando 
para la tarde el nuevo diario con una ti-
rada inicial de apenas 5 000 ejemplares. 
En ese período, su empresa periodística 
podía imprimir hasta 30 000 periódicos, 
pues poseía una de las más importantes 
rotativas del país. 

El lunes 12 de enero comenzó a circu-
lar ¡Adelante!, con redacción y talleres 
en Finlay No. 4, o sea, en las mismas 
instalaciones de El Camagüeyano. Al día 
siguiente el Comandante del Ejército Re-
belde y Jefe del Distrito Militar de Cama-
güey, Huber Matos Gutiérrez, nombró al 
capitán Rosendo Lugo, jefe de Prensa y 
Propaganda del Regimiento Agramonte 
a fi n de asegurar su presencia en la pu-
blicación revolucionaria, aunque desde 
temprano estableció relaciones con Wal-
fredo Rodríguez. 

El 2 de febrero la Junta de Dirección 
de ¡Adelante! reestructuró el equipo de 
redacción, nombró al frente a Rogelio 
Cisneros e incluyó en el grupo de perio-
distas a Beba Mendoza, la primera mujer 
incorporada a la prensa camagüeyana 
luego del 1ro. de enero de 1959.

Tal dualidad de periódicos de distintas 
tendencias políticas y económicas se ex-
tendió hasta el 31 de marzo de ese pro-
pio año, fecha en que El Camagüeyano 
cerró defi nitivamente sus puertas. 

¡Adelante! no circuló solo en el terri-
torio de la antigua provincia. Por varios 
meses compartió con 99 profesionales 
de la prensa vinculados a 12 periódicos 
(El Camagüeyano, Órbita, El Sol de Cuba, 
El Noticiero, Ecos de Esmeralda, El Gallo 
de Morón, El Justiciero, El Pueblo, El Pue-
blo de Ahora, La Región, El Provincial y El 
Pueblo de Florida), ocho revistas (Acción 
Cívica Camagüeyana, Arroz, La Fe, Gara-
jistas y Conexos, El Ideario, Libertad Co-
mercial, Superación Rural y Unión) y ocho 
noticieros periodísticos en las emisoras 
de radio CMJC, CMJF, CMJK y CMJR, de la 
ciudad de Camagüey; CMJH y CMJU de 
Ciego de Ávila, CMJQ, de Nuevitas y CMJI, 
de Florida.

¡Adelante!: el inicio de la historia
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Uno de los libros poseedores de una robustez sociológica insó-
lita, y que la editorial Ácana publicó a mediados del pasado año, 
pese a la tragedia padecida por la COVID-19, es Julio Antonio y Na-
tasha Mella: “Reencuentro al fi nal del camino”, de los investigado-
res Adys Cupull y Froilán González.

Recoge una suerte de documento existencial de extraordina-
ria importancia, gracias a una nutrida correspondencia sostenida 
durante quince años entre la hija del valeroso comunista cubano 
y los autores. El intercambio epistolar generó una revelación de 
hechos, de información trascendente que ha dado lugar a rectifi -
caciones históricas y de puntos de vista familiares en torno a los 
Mella Zaldívar, de un valor incalculable. El material, a la vez da 
continuidad a otro sobre temas afi nes, publicado con el título de 
Hasta que llegue el tiempo.

Este es uno de esos libros que no se olvidan una vez leídos, y 
contó, además, con un trabajo de edición de primera línea realizado 
por Manuel Montejo Lorenzo, para beneplácito de los autores y de 
nuestra casa editorial. Julio Antonio y Natasha Mella: Reencuentro al 
fi nal del camino será presentado el 10 de enero a las 10:00 a.m. en 
la librería Antonio Suárez, con la presencia de Adys y Froilán, Hijos 
Adoptivos de Camagüey.

Lecturas Por Jorge Santos Caballero (Escritor)
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• Lleva 15 años de aprendizaje y promoción de un instrumento proclamado Patrimonio Cultural 
Inmaterial. Recientemente, la agrupación recibió reconocimientos de la Dirección Provincial de Cultura, 
de la subdirección de Enseñanza Artística, del Conservatorio de Música José White y la Distinción 507 
Aniversario de la Villa de Santa María del Puerto del Príncipe 

En Cuba hay pocos lugares 
donde enseñan a tocar el 
angklung. Disponen de ese 

instrumento de bambú tres es-
cuelas primarias. Una está en 
Guanajay (Artemisa) y las otras 
en Martí y Jagüey Grande (Matan-
zas). El cuarto centro es el Con-
servatorio de Música José White 
(Camagüey).

“Tocarlo no resulta difícil, pero 
con uno solo no hacemos nada. 
La magia está en el respeto mu-
tuo y la coordinación. La nota 
musical depende del tamaño y 
sale del choque entre bambús. 
Su sonido es paradisíaco”, ex-
plica el percusionista Eugenio 
Silva.

El profesor camagüeyano escri-
bió un libro muy útil: El Angklung: 
teoría y práctica musical. Desde 
hace 15 años mantiene en el Con-
servatorio una orquesta creada 
a partir de un proyecto de inter-
cambio cultural.

“Todo comenzó en el 2006, 
cuando la Embajada de Indone-
sia en contacto con el Gobierno 
de Camagüey, tuvo la gentileza 
de entregarnos su instrumento 
más preciado”, añade luego de 
admitir que la mayoría de los ob-
jetos ha durado por el cuidado. 

“Hemos transitado por distin-
tos escenarios. Invitados por Leo 
Brouwer, tocamos en el Teatro 
Martí, en una actividad de mú-
sica de cámara, en el año 2014; 
y en el 2019 salimos por primera 
vez al extranjero, a un evento 
consular”, menciona.

Silva asesora a las escuelas 
primarias y en la suya recibe 
a quienes acuden de manera 
voluntaria, porque la práctica 
de conjunto habitual es con la 
banda del Conservatorio y en 
pequeñas agrupaciones dentro 
de la misma línea.

“Les llama la atención tocar un 
instrumento novedoso para ellos, 
que son fl autistas, clarinetistas, 
guitarristas, violinistas… Tienen 
una formación de solfeo, de armo-
nía, que los ayuda a insertarse. Es 
solamente estar alerta, respetar y 
trabajar con lo que está haciendo 
el otro, para que salga la música 
pareja”, insiste.

La valía de las herramientas 
proveídas por la escuela permite 
comprender que, tras dos años 
de pandemia, en menos de un 
mes sacaran un concierto con 
10 temas de música tradicional 
indonesa, cubana y contemporá-
nea universal.

“He hecho más de 80 arreglos, 
incluso para graduaciones de es-
tudiantes que han querido estar 
acompañados por nuestra Or-
questa Angklung. Estoy muy com-
placido por el esfuerzo aparte de 
los estudios”, reconoce.

Esa presentación reciente tuvo 
lugar en la Sala de Conciertos José 
Marín Varona. Abrió con Bonito Ca-

magüey y cerró con Drume negrita, 
que incluyó fl auta y saxofón. Paseó 
por ritmos indonesios, volvió a 
Cuba con Dame un beso y Bésame 
mucho, siguió el viaje a Nuestros 
años felices y A mi manera.

En primera fi la, en el público 
estaba Mohamad Rizhi, funciona-
rio de Política de la Embajada de 
Indonesia en Cuba: “El angklung 
tocado por personas de Indonesia 
dentro o fuera del país es normal, 
pero verlo enseñado por un cu-
bano y tocado por estudiantes de 
aquí es increíble. Constituye una 
prueba de la amistad entre Cuba 
e Indonesia por más de 60 años”.

Acerca del vínculo, Silva 
evocó del cuerpo diplomático 
a funcionarios fallecidos por 
COVID-19 y agradeció a los es-
tudiantes por seguirlo en el 
proyecto. En efecto, la música 
para Cuba ha sido el mejor 
puente con el mundo. Basta es-
cuchar para admirar la maravi-
lla que aquí se logra con cañas 
de bambú.

Orquesta Angklung
Ecos de la voz
y de la imagen

Por Adolfo Silva Silva (Colaborador)
Foto : Cortesía del entrevistado

Es un joven de éxito y no le da tregua al aprendizaje.
A los 35 años de edad tiene un currículo envidiable, 

con dos carreras universitarias vencidas, y títulos de 
instructor de arte y de locutor, así como integrante de un 
grupo dramático de radio, muchos lauros en concursos, 
y una notable cantidad de realización de audiovisuales.

Miembro de la Asociación Hermanos Saíz (AHS), la Unión 
de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac), la Asociación Cu-
bana de Comunicadores Sociales (ACCS), el Registro del 
Creador Audiovisual y Cinematográfi co (RCAC) y de la Ofi -
cina Nacional de Diseño (ONDi), Oscar Alejandro Viñas 
Pendones forja desde la cultura en Camagüey un hito 
extraordinario.

En la infancia se familiarizó con la cámara fotográfi ca de 
su padre, el investigador principalmente de temas radiales 
Oscar Viñas Ortiz, y en esa afi ción comenzó a cristalizar su 
vocación creadora artística y en la comunicación social.

Ese afán lo condujo a matricular en la Escuela de Ins-
tructores de Arte Nicolás Guillén, de la capital camagüe-
yana, en la especialidad de artes plásticas.

Oscar Alejandro no cerró allí sus ansias de conocimientos, 
y en la Universidad de Camagüey Ignacio Agramonte Loynaz 
estudió Licenciatura en Comunicación Social,  y en la fi lial 
local de la Universidad de las Artes venció la Licenciatura en 
Arte de los Medios de Comunicación Audiovisual (especiali-
dad de Dirección).

Un curso lo preparó, además, para trabajar como locu-
tor en Radio Cadena Agramonte y en Televisión Camagüey, 
y su voz, con las facultades naturales pulidas en el apren-
dizaje, lo convirtió en actor del grupo dramático Nino 
Moncada, de la emisora radial.

De temperamento sanguíneo, optimista y perseverante, 
en su versatilidad profesional siente el mayor vínculo con 
la realización de audiovisuales, sector en el que tiene la 
más fecunda de sus obras.

Son 17 los lauros, individuales y compartidos, en cinco 
años, entre premios y menciones, incluidas dos nomina-
ciones a los Lucas.

Los más recientes estímulos los conquistó en la XXXI 
edición de El Almacén de la Imagen, cita de participación 
internacional auspiciada por la fi lial camagüeyana de la 
AHS, y en la cual obtuvo el premio en edición, por Auto-
rretrato con pez y mar de fondo, otorgado por el jurado 
central, y el Claqueta, de carácter colateral, por La ciudad.

La cultura y las relaciones humanas fi guran entre los te-
mas de sus videos. En esa esfera acumula la participación 
en cerca de 200 materiales, en los que ha desempeñado 
diversas funciones.

¿Y qué es ante todo Oscar Alejandro Viñas? ¿Realizador 
de audiovisuales, locutor, actor o artista de la plástica?

Cuesta trabajo saberlo, porque en defi nitiva es un joven 
que vive y disfruta muchas pasiones.

Oscar Alejandro Viñas
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Este jueves se dio a conocer la lista de 41 peloteros 
que defenderán la camiseta de los Toros de la Lla-
nura en la venidera 61 Serie Nacional de Béisbol, 

en la que sobresalen varias ausencias de peso. A las 
bajas de Loidel Chapellí Jr. y Yandy Yanes se sumaron 
la de Humberto Bravo, quien jugará por gestión perso-
nal en la liga italiana, y la de Leonel Segura, que había 
salido de vacaciones al extranjero y no regresó. Ade-
más de perder a los tres primeros bateadores de la 
última campaña y sus puntales ofensivos del futuro, 
en la manada también faltará el lanzador granmense 
Juan Ramón Olivera, ausente de los entrenamientos en 
los últimos 20 días. 

Sin embargo, el colectivo técnico que dirige Miguel 
Borroto confía en armar un equipo competitivo con los 
41 hombres que tiene a disposición y ratifi có el ob-
jetivo de clasifi car y luchar por el título de Cuba. En 
la nómina se mantienen peloteros de alto calibre y 
experiencia en selecciones nacionales y el staff tomó 
forma con la incorporación de Yosimar Cousín y la re-
cuperación de Frank Madan. Este redactor considera 
injusta la eliminación de lanzadores con talento como 
Adrián Pérez y Damián Leyva, ambas por criterio téc-
nico, mientras que los afi cionados opinan que jóvenes 
como Liván Fajardo, Riquelme Odelín, Mario Marzo y 
Luis Mario Macías merecían estar en el roster activo 

y no en la reserva. No obstante, a estas alturas solo 
queda confi ar en el criterio de los entrenadores y apo-
yar a los muchachos que están. 

Cuando solo nos separan 17 días para el debut de 
Camagüey, la COVID-19 amenaza con interrumpir la 
preparación, pues uno de sus miembros fue diagnos-
ticado positivo. A tal realidad no escapa ninguna pro-
vincia (los Leñadores de Las Tunas tienen un brote en 
sus fi las), pero el comisionado nacional de béisbol de-
claró a Adelante que se mantiene todo el cronograma 
de entrenamientos y el inicio de la campaña, aunque 
no descartó cambios en la organización en dependen-
cia de las condiciones sanitarias.

Para reconstruir y ganar

EQUIPO TÉCNICO

99

15

21

62

65

94

43

Receptores

Jugadores  
de cuadro

Jardineros Reserva

Miguel Borroto Manager

Rubén Martínez Coach de banca

Mario Leonel Moas Coach de bateo

Norberto González Coach

Pedro Luis Lazo Coach de pitcheo

Edilberto Serrano Coach de pitcheo

Rolando Valhuerdis Coach

Ismael Carbonell Cargabates

Gerardo Sánchez Delegado

Alfredo Espinosa Médico

Eugenio Pérez Psicólogo

Iván Lachicott Fisioterapeuta

Maikel Fernández Estadístico

83

30

29

14

44

76

35

José Ramón Rodríguez
Edad: 29
SN: 9

Yariel Rodríguez
Edad: 24
SN: 6

Yosimar Cousín
Edad: 23
SN: 6

Frank Madan
Edad: 30
SN: 12

Juan Sebastián Contreras
Edad: 22
SN: 4

Yusney Saborit
Edad: 36
SN: 6

64
Lisander Hernández
Edad: 27
SN: 8

Alejandro León
Edad: 20
SN: 1

Julio Raizán Montesinos
Edad: 31
SN: 8

Javier del Pino
Edad: 34
SN: 4

Marlon Soriano
Edad: 25
SN: 1

Ángel Luis Márquez
Edad: 30
SN: 7

Pedro Luis Guzmán
Edad: 34
SN: 8

Rodolfo Sorís
Edad: 33
SN: 10

Julio César Martínez
Edad: 24
SN: 3

45

31

49

40

Yendry Téllez
Edad: 30
SN: 9

Jorge Álvarez
Edad: 26
SN: 6

Luis Gómez
Edad: 27
SN: 8

Osvaldo Duany
Edad: 25
N

8

4

12

1

11

81

22

54
Leslie Anderson
Edad: 38
SN: 11

Yordanis Samón
Edad: 40
SN: 19

Alexander Ayala 
Edad: 40
SN: 22

Eleazar Lami
Edad: 28
SN: 4

Yosbel Pérez
Edad: 35
SN: 6

Adrián Hernández
Edad: 28
SN: 3

Eglis Eugellés
Edad: 24
SN: 4

Liván Amaro
Edad: 30
SN: 3

9

20

88

10

19

51

Luis González
Edad: 26
SN: 5

Yanmichel Flores
Edad: 32
SN: 6

Leonel Moas
Edad: 25
SN: 8

Christian Martínez
Edad: 19
N

Annier Fonseca
Edad: 33
SN: 2

Jorge Cardosa
Edad: 37
SN: 8

61

36

23

39

16

34

56

Liván Fajardo
Edad: 21
N

Riquelme Odelín
Edad: 18
N

David Brito
Edad: 31
SN: 5

Luis Mario Macías
Edad: 18
N

Mario Marzo
Edad: 24
N

Roger Trenchs
Edad: 20
SN: 1

3
Leonardo Casado
Edad: 19
N

Michael Thompson
Edad: 31
SN: 1

SN: Serie Nacionales
N:    Novato

LEYENDA

Pitchers

A cargo de Félix Anazco Ramos
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La enseñanza especial roba 
el corazón de quienes se 
relacionan con ella. Así 

coinciden en mayoría los edu-
cadores del sector, de voca-
ción verdadera, amor por lo 
que hacen, entrega, sacrifi cios, 
paciencia… y otra lista innu-
merable de virtudes que no 
pueden faltar cuando se trata 
de educandos con diversas va-
riabilidades en el desarrollo.

A 60 años de creado por la 
Revolución el Departamento 
de Enseñanza Diferenciada en 
Cuba, y las primeras escuelas 
especiales —en Camagüey, la 
José San Mateo, en la Avenida 
de los Mártires, atendía disca-
pacidad intelectual moderada 
y severa—, la realidad es muy 
diferente.

La provincia cuenta con 23 de 
estos centros y una matrícula 
de 1 458 estudiantes en las 
especialidades de discapaci-
dad intelectual, físico-motora, 
visual, auditiva; trastornos de 
la comunicación y el lenguaje, 
del espectro autista, de la con-
ducta; y retardo en el desarro-
llo psíquico. 

Otros 675 infantes y adoles-
centes con diversas variabili-
dades en el desarrollo se en-
cuentran escolarizados en los 
diferentes niveles del contexto 
regular, atendidos, entre otros, 
por los maestros de apoyo. Los 
172 que viven encamados reci-
ben atención ambulatoria en 
sus casas y funcionan las au-
las hospitalarias para aquellos 
ingresados por largos períodos 
de tiempo.

“La Educación Especial tam-
bién incluye a los tres hoga-
res de menores sin amparo 
familiar y asesora metodo-
lógicamente a la escuela de 
formación integral para jóve-
nes Ignacio Agramonte. Como 
sistema, no se circunscribe 
a un tipo de institución, sino 
que está presente en todos 
los niveles educativos y se 
hace acompañar de especia-
listas de Salud, Cultura, el                          
Inder, el Ministerio de Trabajo 
y Seguridad Social, el Centro 
de Diagnóstico y Orientación 
y las asociaciones de perso-

nas con capacidades diferen-
tes, con el fi n de ofrecer una 
atención integral a los edu-
candos”, explicó Mabel Álva-
rez Bernal, jefa del departa-
mento de Educación Especial 
de la Dirección Provincial de 
Educación.

“IRME VA A SER DURO”
Además de los ajustes cu-

rriculares que se hacen en 
la escuela especial Carlos 
Rodríguez Careaga para los 
pequeños con discapacidad 
intelectual leve, moderada, 
moderada-agravada y sín-
drome de Down, desarrollan 
sus habilidades en aulas ta-
lleres como la de carpinte-
ría, artesanía, confecciones y 
educación doméstica, de ma-
nera que luego de sus prácti-
cas en noveno grado, los que 
estén preparados puedan in-
corporase a la vida laboral, 
aunque la institución conti-
núa un seguimiento por tres 
cursos.

Desde los 17 años Marianela 
Pujal Castellanos está vincu-
lada a la educación especial, 
donde comenzó como maestra 
suplente y se fue superando. 
“Me gustó siempre”.

Así de escueta fue su res-
puesta y así de grande todo lo 
que encierra. Llevábamos un 
tiempo observando desde la 
puerta del aula donde inter-
cambiaba acerca de José Martí 
con los estudiantes de primer 
grado en la escuela especial 
Carlos Rodríguez Careaga, de-
dicada a los de discapacidad 
intelectual.

Interactiva, didáctica, reite-
rativa, dulce… le interrumpi-
mos para indagar qué le ha-
bían enseñado tantos años de 
labor: “A amar cada día más mi 
profesión”, e inesperadamente 
la voz entrecortada dijo más 
que la frase que continuaría: “y 
es que estoy al irme y eso para 
mí va a ser muy duro”.

Ya ella estaba jubilada y 
se reincorporó. En algún mo-
mento, con la alegría por el 
deber cumplido y la tristeza 
de la despedida, cederá su 
espacio a los más jóvenes, de 

quienes demanda amor por 
los niños y la enseñanza, en 
tanto les aconseja “es una en-
señanza maravillosa, pero hay 
que tener dedicación y dar lo 
mejor de ti para los que más lo 
necesitan: dedicación diaria y 
sistemática”. 

“ESTO ES LO MÍO”
Igual de enamorada de la 

enseñanza especial se halla 
Daide Alejo Oquendo. Por eso, 
aunque ya tiene la edad no se 
decide a iniciar el proceso de 
jubilación. A diferencia de Ma-
rianela, Daide lleva solo ocho 
años en la escuela Héroes 
del Moncada, para trastor-
nos del espectro de autismo, 
pues proviene de la enseñanza 
prescolar. “Empecé aquí para 
probar, y me fue llegando tan 
profundo que dije: ‘esto es lo 
mío’, y me quedé.

“La primera infancia me 
formó como profesional, me 
dio las herramientas para ser 
creativa. Esos conocimientos e 
instrumentos me han servido 
para ser práctica, objetiva… 
Pero esto te roba el corazón”.

—¿Por qué con niños autistas?
—Es donde paciencia y espe-

ranza van de la mano al acierto 
de que al fi nal vamos a ver un 
poquito de luz.

“El primer día el niño no 
quiere nada, luego te mira, des-
pués te da la mano… requiere 
de amor, de mucho amor. Re-

sulta muy duro, una tarea difí-
cil pero gratifi cante. Cuando lo 
haces con esmero y ves el re-
sultado no te sientes satisfecha 
con lo que has hecho sino que 
quieres dar más porque ves 
que se puede, y cuando perci-
bes la esperanza de la familia 
entonces decides entregar más. 
Todo lo que logras te parece 
insufi ciente.

“Aquí grita un niño y todos 
corren a buscar alternativas 
porque hay un trabajo manco-
munado. Cuando no vienen so-
mos exigentes con las visitas a 
la casa, para saber qué pasó, 
para indicar a los padres cómo 
estimularlos”.

—¿De qué los provee la 
especialidad de economía 
doméstica?

—Esta es como una casita, 
es el local donde se preparan 
para la vida en las diferentes 
labores del hogar para lograr 
independencia y validismo. 
Hay un programa bastante 
amplio que incluye aseo per-
sonal, elaboración de alimen-
tos, labores productivas, elec-
trónica… los resultados son 
pequeñísimos, pero a medida 
que se trabaja con ellos, la fa-
milia, y se les da seguimiento, 
aprecias el avance.

“Algunos niños ya se han 
incorporado a la enseñanza 
general y otros, ni los propios 
padres creen lo que son ca-
paces de hacer, nos dicen que 
no lo vamos a lograr y se que-
dan boquiabiertos cuando ven 
cómo se modifi ca su conducta. 
Recibir su sonrisa para mí es 
de los mayores logros. ¡Eso hay 
que vivirlo!”.

—¿Qué cualidades debe te-
ner un profesional de este tipo 
de enseñanza?

—Ante todo ser sensible, muy 
humano, paciente, proyectarse 
con un futuro esperanzador, 
no crear tabúes, proponerse 
metas para el desarrollo de los 
niños, ser optimista, constante 
y superarse. Necesitamos de 

jóvenes creativos, sensibles, 
que crean que el ser humano 
puede alcanzar más y que se 
puede lograr lo que algunos 
creen imposible.

—¿Involucra a su familia con 
la escuela?

—Mi nuera ya sabe los nom-
bres de mis niños, los conoce 
por mis cuentos y me pregunta 
por ellos. Cada vez que llego 
a la casa hago anécdotas de 
los avances que tuvimos, de lo 
que pasó en el día y ellos se 
sensibilizan también.

—¿Cuánto cree que aún falta 
desde el punto de vista social?

—La sociedad ya conoce algo 
del autismo pero creo que los 
debe tener más en cuenta para 
incorporarlos a las activida-
des, para que se sientan parte 
de ese entorno, protagonistas. 
Ellos son iguales que todas las 
personas, saben cuanto su-
cede a su alrededor y aunque 
sea de manera pasiva pueden 
formar parte y la familia sentir 
que se les reconoce.

—¿Y qué rol le atribuye a la 
familia?

—La familia es la protago-
nista, no se pueden tener lo-
gros si no está a su lado. Ellos 
siempre colaboran y sienten 
tanta gratifi cación que te ven 
en la escuela, en la casa y es 
como si fueras parte de ella.

La “Héroes del Moncada”, de 
niños con trastornos del es-
pectro de autismo desarrolla 
habilidades para la comunica-
ción, socializadoras, regula su 
comportamiento, trabaja con 
las conductas disruptivas esta-
bleciendo nexos con la comu-
nidad y en su interacción con 
ella. Los prepara para su vida 
adulta independiente desde 
los tres y hasta los 18 años. Su 
colectivo se enorgullece del 
avance de los estudiantes y 
agradece a la Ofi cina del Histo-
riador de la Ciudad la rehabi-
litación del inmueble que hoy 
es su casa grande y cuenta con 
todas las condiciones.

Por Yanisleidy Prado Rojas. Fotos: Leandro Pérez Pérez

Ladrona
de corazones

Único de su tipo en el territorio agramontino, el centro provincial de defi ciencia sensorial Antonio Suárez Domínguez 
agrupa las especialidades de sordos, ciegos, baja visión y ambliopes. Esta última es transitoria, pues con el tratamiento 
adecuado los niños se recuperan rápidamente y se reincorporan a la enseñanza regular. Por eso, Dunia Agramonte 
Herrera, profesora de apoyo de ciegos y baja visión aclara que “la familia tiene el derecho de no matricular en la 
escuela y permanecer en la educación general, pero es importante que vengan, porque aquí están los recursos, los 
especialistas, la asistencia médica y se les desarrollan las habilidades para que luego puedan vivir una vida plena, 
independiente”.

DaideMarianela


